
内容 はい どちらともいえない いいえ わからない

1

（環境・体制整備 ）

 子ども達の活動等のスペースが十分に確保されて

いますか 31 7

2

（環境・体制整備 ）

 職員の配置数や専門性は適切ですか

29 9

3

（環境・体制整備 ）

生活空間は、本人にわかりやすい環境になっていま

すか。また、障害の特性に応じ、センターの設備等

は、情報伝達等への配慮やバリアフリー化が適切

になされていますか

※「わかりやすい環境」とはお子様が何をする場所

か等がわかりやすく過ごせる環境の事です

32 5

4

（環境・体制整備 ）

生活空間は、清潔で、心地よく過ごせる環境になっ

ていますか。また、子ども達の活動に合わせた空間と

なっていますか

22 12 4

5

（適切な支援の提供）

お子様と保護者のニーズや課題が客観的に分析さ

れた上で、児童発達支援計画が作成されています

か

※個別支援計画書とはお子様の現在の発達や環

境、生活状況を踏まえアセスメントを実施し支援の

具体的内容や留意する点を記載し計画していま

す

37 1

6

（適切な支援の提供）

  児童発達支援計画には、児童発達支援ガイド

ラインの「児童発達支援の提供すべき支援」の「発

達支援（本人支援及び移行支援）」、「家族支

援」、「地域支援」で示す支援内容からお子様の

支援に必要な項目が適切に選択され、その上で、

具体的な支援内容が設定されていますか

36 2

7

（適切な支援の提供）

児童発達支援計画に沿った支援が行われていま

すか 36 1 1

8

（適切な支援の提供）

活動プログラムが固定化しないよう工夫されていま

すか

※「活動プログラム」は、事業所の日々の支援の中

で、一定の目的を持って行われる個々の活動のこ

とです。子どもの障害の特性や課題等に応じて柔

軟に組み合わせて実施されることが想定されていま

す

30 6 2

9

（適切な支援の提供）

保育所や認定こども園、幼稚園等との交流や、子

ども達と活動する機会がありますか 10 1 20 7

10

（保護者への説明 等）

運営規程、利用者負担等について丁寧な説明が

なされましたか 36 2

・いつも個別に対応してくださり、大変感謝して
おります。ありがとうございます。
・通園している子供の数に対して、職員の方の
人数が少ないかなと感じることがあります。
・冬は室内暖房が効きにくくて寒い(冷たさに敏
感な子どもが寒がる)。
・冬は寒いので窓の防寒と床のカーペットなど
対策していただけたら嬉しいです。
園庭の滑り台近くの木の根っこに足がひっか
かってこけやすく危ない。
ブランコの前に柵をつくった方が、｢このスペー
スは危ない｣と、目に見えてわかりやすいので
はないかと思う。
入口の小さな畑や、ウサギ小屋が使用されて
おらずもったいない.(植物の水やりなど、お世
話をする役割と優しい気持ちが育つ)。
・施設が老朽化している
・施設内の衛生面は問題ないと思うのですが、
長く使われている感じはしていて、少しずつリ
フォームしてほしいです。また子供たちの使う
遊具を新しいものに変えてほしいです。
・手洗い場が外にあるため不衛生。
・手洗い場が少ない。
・子どもが寒くて座り込んで動かないときがあ
ります。

評価をいただいているところが多いですが、環
境面に関してはご意見をいただいています。
園舎や園庭遊具の老朽化でご不便やご心配
をいただいております。毎日の療育前の清掃
や職員の目視や遊具点検等を行っています。
ヒヤリハットやアクシデントで挙がった事案をも
とに修理及び改善をさせて頂いております。今
後もお子様やご家族の方が安心して過ごせる
様に環境整備をしていきます。　ご提案いただ
いています花壇や畑等に関しても、職員間で
検討していきます。狭い園庭のため工夫をしな
がらお子様に分かりやすい様にマットなどでの
見えるかを行っています。どうすれば分かりや
すくなお且つ、空間を有効に使えるかを考えて
行きます。ご不便をおかけします。新園舎に向
けてご意見を参考にさせていただきます。暑さ
や寒さ対策も実施していきたいと思います。お
子様方やご家族の方が過ごしやすい、楽しめ
る園庭作りを進めていきたいと思います。ご提
案いただきありがとうございました。また、ご家
族の方とのお話に関しても、面談等のお時間
を設け対応出来るように次年度に向けて時間
や曜日の設定を行い対応させて頂きます。
 また、職員の特性理解や知識の足りなさなど
今後も研修等を重ね保護者の皆様への返答
に関して分かりやすくお答えできる様にしてい
きたいと思います。

令和6年度　児童発達支援センター　ゆう　保護者向けアンケート　結果　

皆様ご協力ありがとうございました

アンケート回収   76 ％　　　
ご意見 意見をふまえた対応

・"スケジュールの導入で、1日の流れを絵カー
ドで示してくれているので、本人の不安軽減に
なりありがたいです。
・難しいかもしれませんが、主活動の種類がも
う少しあると良いのかなと思います。
・貼っておくだけでなく、朝の荷物整理やシー
ル貼りのあとに、本人にスケジュール説明をし
てもらえるとありがたいです。(同伴の時は貼っ
てあるだけなので、同伴じゃない時に先生方
がいつどうやって説明しているのかわからな
い)。"
・集団の中で、個人に合わせた対応をしてくだ
さり、いつも感謝しております。
・就学を考えた時にどれくらい友達と関われる
かというよりどれくらい難しいのかを知るため
にも交流はあってほしいです。
・保育園や幼稚園との交流はあまり必要だと
感じません。話せないし、言われたことを理解
できないので、同じ年頃の子どもたちと一緒に
遊ぶことはできないと思います。少人数のこぐ
ま学園が合っていると思っています。
・支援計画書を確認してこういった取り組みを
して下さるんだと認識できます。その支援計画
書に沿って取り組んで下さる途中で利用者（子
供）がその取り組みに対してどれくらいできて
いるのか等

概ね評価をいただいております。ご意見をいた
だきました、活動内容に関しましては、児童発
達支援ガイドラインの５領域に沿っての内容を
毎月考えながら進めています。活動の段階付
けやバリエーションなどを職員研修などで考え
て行きたいと思います。お子様が安心・安全
（身体的。精神的）に過ごせる環境設定や対応
を常見直し再構造化をしながら対応をさせて
いただいております。不十分な点もあるかと思
いますが、職員より分かりやすくお伝え出来る
ように努めて参ります。
交流保育に関しましては、感染症等の観点か
ら現在は中断させていただいております。必要
性や地域の交流先とも意見交換しながら検討
をしていきます。　　　　　　　　　　　　　　　　個
別支援計画書に関しましても、お子様、４ご家
族の方のニースを元に支援内容を具体的にお
伝えしていけるように努めていきます。また、
ご家族の方との面談に関しましても療育時間
以外でも設定を行う事も可能ですので遠慮なく
お声かけいただきお子様の現在の状況や今
後の課題等を一緒に確認し考えていきたいと
思います。

・専門性のある話も、すごく分かりやすく取組
みの意味を教えてくださり、本当に助かってい
ます。
色々な先生が話を聞いてくださるので、本当に
助かっています。ありがとうございます。

・親身なアドバイスと相談への誠実な受け答え
でいつも安心してお世話になっています。
・親子同伴通園では、我が子から目を離すこと
が出来ない為、保護者同士の繋がりがなかな
か持てません。悩みなどを共有する意見交換
会などが開催されると良いのかなと思います。
・"同伴通園を通して、保護者同士の繋がりが
もてる支援はなされていないと思います。同伴
中は、子どもから目が離せず(多動や衝動性
のある子どもは特に)親同士の話がしたくても
できません。また、場面によっては親同士が話
をしていると｢子どもから目を離さないで下さ
い｣と先生方にお願いされたと聞いたこともあり
ます。
・同伴通園をするならば、親同士の繋がりの場
をつくってほしいです。私は1年目、クラスの親
子の名前もなかなか覚えられなかったですし、
雑談もほとんどできなくて孤独な気持ちを感じ
ることもありました。
親子分離でなくても、同じ室内で、子ども達を
遊ばせながら先生方が子どもの様子を見て、
親は丸くなって自己紹介や雑談、テーマに沿っ
た話をするなど、繋がりの場ができたら、大変
な同伴通園時期も、頑張れるんじゃないかなと
思います。
・先生方に、子どもの行動等の相談はしやす
いけれど、園の方針(やり方)や、組織への意
見などは、正直言いにくさがあり、誰に不安や
不満を言ったら良いかわからず、モヤモヤして
しまいます(私自身もだし、他のお母さんとの話
からも聞くことがあります)。病院玄関の意見
BOXに入れると良いのかもしれませんが…。
先生方の体制、特にクラスの担任がそもそも
最初は3人体制だったはずが、1人病休から退
職、2人体制のままになり、1人補充されるけれ
ど、メインの先生が他のクラスへ行ったり…先
生が産休になる時期やその後の体制のお知ら
せもこちらから聞かないとわからず、お知らせ
も遅かったので、子どもを預ける親は不安にな
ります。
また口頭での説明だけなので、その日に休み
だと何も知らないままです。(あとで知っても一
部の情報のみ)。組織として、情報をきちんと書
面で、関係する保護者全員にもれなく周知した
方が良いと思います。

概ね評価をいただいております。ご意見をいた
だきました、同伴通園での取り組みなど検討し
次年度以降に実施可能な内容を検討していき
たいと思います。

その時々の在籍のお子様の状況によって、不
安が強いお子様などへの対応で環境設定を
行っている事、安全基地である保護者様と一
緒に過ごしていただく中で段階的に対応を進
めさせていただいている事もあります。分かり
やすい説明等が不足しておりご心配やご不安
へとなってしまっていると反省しております。申
し訳ありません。職員の保護者様へのお声か
けのあり方などでも分かりにくい対応となって
いたこと申し訳ありません。職員も一緒にお子
様を対応できる様にしております。声かけがし
やすい様にと思います。
一番ご意見をいただいております保護者同士
の交流に関しても、お昼の食事を取っていただ
く時間で交流が出来ればとの思いもありお時
間を取らせていただいております。また、現在
は、グループ単位での学習会を実施する中で
職員を中心に保護者様同士の意見交換の場
なども持てる様に、昨年度からのご意見をもと
に改善をすすめています。まだまだ、保護者同
士の交流の場が足りていない現状を真摯に受
け止め学習会や懇親会、リフレッシュタイム等
を計画的に実施出来る様にと思います。ご意
見ありがとうございました。
職員体制に関しましても、改善できる様に努め
ている現状ですが、ご家族様にご心配をおか
けしている状況に申し訳ありません。児童発達
支援センターの基準であります４人対１人の体
制プラスの人員での担当とさせていただいて
おります。また、グループ担当だけでなく全体
でのその日のグループの出席数等を毎朝確
認しながら職員の体制を組ませていただいて
いる現状もあります。また、様々なお子様への
対応が職員として出来る様にグループ担当を
毎年変更していることなどもあり経験のある職
員が育成のために他のグループに入る事も今
後も人材育成の観点から実施させていただく
事があります。ご理解とご了承ください。職員
の様々な理由での欠員に関しても、早くに周
知できる様に努めて参ります。また、部門を超
えた協力体制を取ることで欠員の状況が最小
限となる様に今後も努力していきます。
尚、相談窓口として園長、児童発達管理責
任者、こども支援部部長と対応できる様にして
おります。ご不安がある時にすぐに対応できる
様に療育場面等に顔を出し声をかけやすい体
制を作れるよう改善して参ります。



11

（保護者への説明 等）

児童発達支援ガイドラインの「児童発達支援の提

供すべき支援」のねらい及び支援内容と、これに基

づき作成された「児童発達支援計画」を示しなが

ら、支援内容の説明がなされましたか

37 1

12

（保護者への説明 等）

保護者に対して家族支援が行われていますか

※センターでは、保護者学習会、行事の開催、相

談等をプログラムとして位置づけています 35 2 1

13

（保護者への説明 等）

日頃からお子様の状況を保護者と伝え合い、お子

様の健康や発達の状況、課題について共通理解

ができていますか
38

14

（保護者への説明 等）

定期的に、保護者に対して面談や、育児に関する

助言等の支援が行われていますか 34 3 1

15

（保護者への説明 等）

同伴通園を通して、保護者同士のつながりが持て

る支援がなされていますか 26 8 4

16

（保護者への説明 等）

お子様や保護者からの相談や申入れについて、対

応の体制が整備されているとともに、お子様や保護

者に周知・説明され、相談や申入れをした際に迅

速かつ適切に対応されていますか

33 5

17

（保護者への説明 等）

お子様や保護者との意思の疎通や情報伝達のた

めの配慮がなされていますか 34 4

18

（保護者への説明 等）

定期的に会報やホームページ等で、活動概要や

行事予定、連絡体制等の情報や業務に関する自

己評価の結果をお子様や保護者に対して発信さ

れていますか

30 5 3

19

（保護者への説明 等）

個人情報の取扱いに十分注意されていますか

35 2 1

20

（非常時等の対応）

緊急時対応マニュアル、防犯マニュアル、感染症

対応マニュアル等を策定し、保護者に周知・説明

されていますか。また、発生を想定した訓練が実施

されていますか

34 3 1

21

（非常時等の対応）

非常災害の発生に備え、定期的に避難、救出、

その他必要な訓練が行われていますか 35 1 2

・専門性のある話も、すごく分かりやすく取組
みの意味を教えてくださり、本当に助かってい
ます。
色々な先生が話を聞いてくださるので、本当に
助かっています。ありがとうございます。

・親身なアドバイスと相談への誠実な受け答え
でいつも安心してお世話になっています。
・親子同伴通園では、我が子から目を離すこと
が出来ない為、保護者同士の繋がりがなかな
か持てません。悩みなどを共有する意見交換
会などが開催されると良いのかなと思います。
・"同伴通園を通して、保護者同士の繋がりが
もてる支援はなされていないと思います。同伴
中は、子どもから目が離せず(多動や衝動性
のある子どもは特に)親同士の話がしたくても
できません。また、場面によっては親同士が話
をしていると｢子どもから目を離さないで下さ
い｣と先生方にお願いされたと聞いたこともあり
ます。
・同伴通園をするならば、親同士の繋がりの場
をつくってほしいです。私は1年目、クラスの親
子の名前もなかなか覚えられなかったですし、
雑談もほとんどできなくて孤独な気持ちを感じ
ることもありました。
親子分離でなくても、同じ室内で、子ども達を
遊ばせながら先生方が子どもの様子を見て、
親は丸くなって自己紹介や雑談、テーマに沿っ
た話をするなど、繋がりの場ができたら、大変
な同伴通園時期も、頑張れるんじゃないかなと
思います。
・先生方に、子どもの行動等の相談はしやす
いけれど、園の方針(やり方)や、組織への意
見などは、正直言いにくさがあり、誰に不安や
不満を言ったら良いかわからず、モヤモヤして
しまいます(私自身もだし、他のお母さんとの話
からも聞くことがあります)。病院玄関の意見
BOXに入れると良いのかもしれませんが…。
先生方の体制、特にクラスの担任がそもそも
最初は3人体制だったはずが、1人病休から退
職、2人体制のままになり、1人補充されるけれ
ど、メインの先生が他のクラスへ行ったり…先
生が産休になる時期やその後の体制のお知ら
せもこちらから聞かないとわからず、お知らせ
も遅かったので、子どもを預ける親は不安にな
ります。
また口頭での説明だけなので、その日に休み
だと何も知らないままです。(あとで知っても一
部の情報のみ)。組織として、情報をきちんと書
面で、関係する保護者全員にもれなく周知した
方が良いと思います。

概ね評価をいただいております。ご意見をいた
だきました、同伴通園での取り組みなど検討し
次年度以降に実施可能な内容を検討していき
たいと思います。

その時々の在籍のお子様の状況によって、不
安が強いお子様などへの対応で環境設定を
行っている事、安全基地である保護者様と一
緒に過ごしていただく中で段階的に対応を進
めさせていただいている事もあります。分かり
やすい説明等が不足しておりご心配やご不安
へとなってしまっていると反省しております。申
し訳ありません。職員の保護者様へのお声か
けのあり方などでも分かりにくい対応となって
いたこと申し訳ありません。職員も一緒にお子
様を対応できる様にしております。声かけがし
やすい様にと思います。
一番ご意見をいただいております保護者同士
の交流に関しても、お昼の食事を取っていただ
く時間で交流が出来ればとの思いもありお時
間を取らせていただいております。また、現在
は、グループ単位での学習会を実施する中で
職員を中心に保護者様同士の意見交換の場
なども持てる様に、昨年度からのご意見をもと
に改善をすすめています。まだまだ、保護者同
士の交流の場が足りていない現状を真摯に受
け止め学習会や懇親会、リフレッシュタイム等
を計画的に実施出来る様にと思います。ご意
見ありがとうございました。
職員体制に関しましても、改善できる様に努め
ている現状ですが、ご家族様にご心配をおか
けしている状況に申し訳ありません。児童発達
支援センターの基準であります４人対１人の体
制プラスの人員での担当とさせていただいて
おります。また、グループ担当だけでなく全体
でのその日のグループの出席数等を毎朝確
認しながら職員の体制を組ませていただいて
いる現状もあります。また、様々なお子様への
対応が職員として出来る様にグループ担当を
毎年変更していることなどもあり経験のある職
員が育成のために他のグループに入る事も今
後も人材育成の観点から実施させていただく
事があります。ご理解とご了承ください。職員
の様々な理由での欠員に関しても、早くに周
知できる様に努めて参ります。また、部門を超
えた協力体制を取ることで欠員の状況が最小
限となる様に今後も努力していきます。
尚、相談窓口として園長、児童発達管理責
任者、こども支援部部長と対応できる様にして
おります。ご不安がある時にすぐに対応できる
様に療育場面等に顔を出し声をかけやすい体
制を作れるよう改善して参ります。

・月に一度避難訓練があるようなので、今後は
地震を想定しての訓練もおこなって欲しいと思
います。

ご意見ありがとうございます。火災及び地震等
の災害に合わせた避難訓練の実施を計画的
におこなっております。分かりやすい説明を心
掛けて行きます。
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お子様は通園を楽しみにしていますか

36 1 1

・"子どもが大変お世話になり、保護者も学習
の場や相談の場をいただき、個別の訓練など
多職種多方面で支援していただき、本当にあ
りがとうございます。こぐま学園で同伴通園を
経験したからこそ、自分の子どもの特性が良く
わかり、できた！の瞬間をたくさん一緒に経験
することができました。
ただ、構造化や、個別化対応の強化、シンボ
ル・スケジュールの導入については、良し悪し
があるのかな、とどうしても思ってしまいまし
た。親のすることが増えること以上に、先生方
のすることが増えて、大変そうだと感じました。
私は素人なので、詳しいことはわからないので
すが、導入するなら、職員数を確保しないと先
生方が大変すぎるのでは？と勝手に心配して
います。それができず、中途半端さや大変さが
出てきてしまっている気がしました。
クラスでの食事の時に、たまには向き合って食
べるとか、活動にクッキングを入れるとか、畑
作業をみんなでするとか、『楽しいね』という場
面をもっと増やしても良い気がしました。
シンボルやスケジュール、個別化をやる意義
はあるとしても、それにしばられて楽しさをなく
してしまっては、親も先生も、子ども達もきつい
し続かないのではないかなぁと思います。楽し
い活動、楽しい思い出、あたたかな繋がりがた
くさんできたらよいなぁと思います。"
・"こぐま学園に通わせていただき、本当に感
謝しかありません。沢山の講習会や、いつも温
かく寄り添って頂き、個別、グループの先生以
外の受付の方、バスの運転手さんまで、皆さ
ん優しく見守って頂き、楽しく通わせていただ
いてます。
欲をいえば、小学1年生までお世話になりた
かったです。違う環境になるので、沢山ご相談
したかったです。今後も卒園者の保護者も参
加できるセミナーなどがあれば是非参加した
いです。
こぐま学園に通えなければ、子供も自分もきっ
と参っていたと思います。"
・最初はなかなかスムーズに教室に入ること
ができないことが多かったのですかが、最近
教室にさっと入る事ができるようになりました。
泣く事もなく笑顔で過ごせる時間が多くなりま
した。
・子どもに合わせた細やかな対応をしていただ
き、同伴登園で学べたおかげで子育てに悩む
中でも子どもの困りごとに寄り添い続けようと
できました。就学へ向けて考えるたびに不安な
気持ちになりますが、先生方が子どもを可愛
がってくださる姿に励まされます。いつもありが
とうございます
・3年通っていますが登園を嫌がることは一度
もないです。いつも子どもたちのことを一生懸
命考えてくださってありがとうございます。

概ね評価をいただいております。職員のやり
がいとなるお言葉をいただき感謝いたします。
発達支援においてお子様ファーストでの個々
の特性に合わせた支援を行う事、安心で安全
な環境設定を行う上で初めてお子様の「楽し
い」「分かった」が実感出来ると考えておりま
す。個々人の対応を行う事でご加速の方に、
ゆとりがない印象を与えていることお子様への
支援の質や量が低下している印象になってい
ることとのご意見をいただき真摯に受け止めて
行きます。しかし、個別的支援が必要なお子
様への対応は必要と考え工夫できるよう検討
してまいります。計画的な職員研修や人員体
制を含め職員、個々人の知識や技量を高める
事でお子様やご家族の方のご不安の軽減が
出来る様に努めたいと思います。また、様々な
行事や学習会の設定も企画していきたいと考
えてまいります。療育の目的、支援の方針など
をご家族の方へ年度初めに学習会の場を通し
て説明をし、ご家族の方の「なぜ？」「何のた
めの対応？」と疑問になっておられることを早
期に解決でいる様にすすめていきます。疑問
等が生じた時には、いつでもお答え対応が出
来る様に努めていきます。
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センターの支援に満足していますか

30 6 2


